

**JORNADAS DE REFLEXION
RESUMEN CUARTA SESION GRUPO 5**

8 de Octubre, 1996

Uno de los moderadores inicia la sesión punteando los temas de consenso, las nuevas tareas y las tareas pendientes que resumirían lo que ha sido el debate. (Ver resumen Cuarta Sesión Grupo 1 del 24 de Septiembre).

Varios participantes celebran la iniciativa de estas Jornadas de Reflexión, opinan que la experiencia ha sido muy positiva y que debería perseverarse en este tipo de debate.

La discusión girará en torno a ciertos aspectos del debate que cabría enfatizar y a ciertos temas que cabría agregar.

*** NECESIDAD DE EXPLICITAR EL SUBSTRATO VALORICO QUE NOS ANIMA.**

Alguien manifiesta su preocupación frente a un eventual énfasis del qué hacer, sin haberse detenido más en profundidad en el por qué y para qué del quehacer. Estima que la Concertación tiene dificultades para armar una visión sobre el desarrollo económico y social que quiere para el país y para expresar esa visión en un discurso claro y consistente. Estima que estas dificultades son, muchas veces, fuente de perplejidad y de malestar. De allí que el tema de los valores y del discurso no le parezcan algo menor, sino algo muy importante. Es más, la falta de una visión y de un discurso claros arriesga seguir, sin más, las visiones y el discurso elaborado por otros. Valga como ejemplo lo sucedido en la problematización de la administración de Justicia en Chile: hemos dejado de percibir la discriminación en el acceso a la Justicia, para acabar hablando de la seguridad ciudadana y de las reformas al procedimiento penal.

Un tercero percibe que hay un tema cultural que cruza todo el debate económico, social y político contemporáneo, a saber, la disyuntiva entre una concepción individualista de la vida y una visión más social de la misma. Es esta disyuntiva la que hace que unos perciban al Estado como al Leviatán y otros como

al representante de la comunidad entre los hombres; es esta disyuntiva la que zanja entre una sociedad de individuos aislados compitiendo entre sí y otra de individuos organizados en pos de ideales e intereses compartidos. ¿Cómo reivindicar nuestra convicción en el carácter social del ser humano sin desmedro de la libertad personal? He aquí una pregunta que cabría responder claramente. La afirmación de ciertos principios y valores debería animar toda nuestra discusión en torno a la equidad.

*** NECESIDAD DE PROBLEMATIZAR EL TEMA DE LA ASOCIATIVIDAD O DE LA CONSTRUCCION DE UNA SOCIEDAD CIVIL MAS FUERTE.**

Alguien diagnostica que en Chile hubo un esfuerzo deliberado para destruir el capital político de los económicamente más débiles y que poco o nada se ha hecho por regenerar ese capital político. Esto en circunstancias de que el recurso básico para una distribución más equitativa del poder, para una simetría ciudadana mínima, lo constituye, precisamente, una institucionalidad que fortalezca a la sociedad civil, garantizando y promoviendo su organización y articulándola con instancias de representación y mediación políticas. La debilidad de la sociedad civil arriesga que los procesos de concentración de la riqueza vayan a la par con la oligarquización del poder y que la distinción entre negocios y política sea cada vez más difusa.

Aquí habría un ámbito de reflexión sobre el cual la Concertación debería detenerse. ¿Cómo fortalecer la sociedad civil? ¿Cómo construir una institucionalidad que promueva la asociatividad de los económicamente débiles? ¿Cómo garantizar mecanismos efectivos de representación y de mediación políticas?

Estos problemas deberían estar presentes en la discusión acerca del rol del Estado y de las reformas al mismo. No basta percibir las funciones de regulación económica del Estado ni de gestión de políticas sociales, cabe, igualmente, abordar la dimensión política del mismo, es decir, su función de promoción y regulación de la asociatividad entre los ciudadanos.

* *TEMAS A ENFATIZAR EN EL DEBATE.*

** *LA TEMATICA DE LA MUJER.*

Afirmase que el tema de la mujer no se agota con su incorporación más plena al mercado laboral. En términos de equidad, señálase que la mujer está discriminada en muchos ámbitos de nuestra vida social.

** *LA TEMATICA DE LA POBREZA RURAL.*

Afirmase que la pobreza rural fluye de ciertas condiciones estructurales que tienden a reproducirla. De allí la necesidad de diseñar una política que tienda a superar las causas estructurales de la pobreza de ese sector social.

** *LA TEMATICA DE LA PREVISION SOCIAL.*

Varios estiman que la situación previsional en Chile es inquietante. Aproximadamente la mitad de los trabajadores chilenos están al margen del sistema previsional y entre quienes están incorporados al sistema, una parte importante acumulará ahorros previsionales que significarán rentas muy por debajo de las necesarias para una vejez protegida. ¿Qué hacer? Dada su magnitud previsible, el tema previsional debería ser abordado prioritariamente.

** *LA TEMATICA DE LA EDUCACION.*

En términos de equidad, de eficiencia en sus resultados y de aporte al desarrollo, cabe considerar dentro del tema educacional la ampliación de la cobertura y la calidad de la educación preescolar, así como el acceso a la Educación Superior.

**** LA TEMATICA DE LAS OPORTUNIDADES DE MOVILIDAD SOCIAL DE LA CLASE MEDIA POBRE.**

Afirmase que hay un sector de la clase media muy deteriorado en sus posibilidades de Educación Superior, de vivienda, de salud, de previsión. He aquí otro problema a priorizar.

**** LA PROTECCION A LA INFANCIA.**

Hácese ver que la educación preescolar cubre hoy apenas un 25% de la población infantil. Ello implica, como lo demuestran hasta la saciedad estudios acerca del impacto de la estimulación temprana en el desarrollo intelectual, discriminar desde la infancia a buena parte de nuestros ciudadanos.

La protección de la infancia pasa también por abordar los altos índices de maltrato infantil que registra nuestra sociedad.